
 

 

 

 

 

 

 

 DIY しよう！木製コンポスト作り！開催しました  

 

 

8/29 NPO法人碧いびわ湖さんと守山市脱酸素社会に向けた資源循環モデル作りの環境学習事業の取り

組みとして木製コンポストを作りました。 

申し込みは３０組あり、抽選で１３組（大人２４名、子ども

１６名）の参加となりました。 

現在段ボールコンポストを家で使っていて頑丈な木製コンポ

ストに切り替えたい、家の生ごみを減らしたいという組合員

での作成となりました。作成前には碧いびわ湖の根木山さん

からコンポストについてのお話を聞き、実際に使っている方

の事例を紹介していただき、年間で何十キロもの生ごみを燃

やさずコンポストでたい肥にできることを知りました！！ 

あちゃはぴの常諾さんがご自宅で使われている段ボールコンポストも実際に見せてもらい、微生物の力

で生ごみが分解され土が暖かくなっているのに触れて微生物の凄さに感動しました！ 

大人数での作成だったので、２～３組でサポートしあいながらの作成となりました。 

 

工具の関係や慣れない作業ということもあり予定

していた時間をオーバーしましたが、完成すると

拍手が起こり感動の完成となりました。自分たち

で苦労して完成させたコンポストなので自然と愛

着が沸きます！！今回の材料は、守山市のエコパ

ークから廃材を頂いて、コンポストの大部分を廃

材を利用して作成しました。そのため１組１組違った味のあるコンポストが完成しましたよ。コンポスト

作成の合間には消費材を使ったカレーをワイワイ食べました。おススメの消費材の話をしたり、コンポス

トの話をしたりしました。もちろんカレー作りで出た生ごみはセンターにあるコンポストに投入しました

よ！ 

参加した組合員からは一人作るにはハードルが高いので今回参加できてよかったという声や工具が少なか

ったので作業が滞る場面があったので工具の数を充実させて欲しかったという感想がありました。 

 

参加者からの質問 

Ｑ．生ごみを入れ続けてどの状態になればたい肥として畑にまけますか？ 

Ａ．コンポストがいっぱいになったら、一度生ごみを入れるのをやめて熟成させます。または生ごみを入れ

た部分を袋等に取り出して熟成させてから畑にまくそうです。 
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新しく理事になりました。守山市に住んでいる。 

増尾 育子(ますおいくこ) です。 

楽しいことや、身体を動かすこと、わいわいがやがやとみんなでお話し

することが大好きです！ 

 

 夫と子ども３人(女の子 5 歳、男の子 3 歳、女の子 2 歳)の５人家族

で、毎日３人の子どもたちの育児に奮闘しています。 

 

 私が生活クラブを取り入れたきっかけは、まさしくセンターが出来たから！！なんです。 

実は探してたんです。添加物の少ない食べ物や飲み物が買える場所がないかなーと。生活クラブと言う名前も

知りませんでした。 

 「センターが出来ました♪」とみかんジュースを自宅に持って来てもらった時の感動は忘れられません。 

思わず「ストレートですか！！めっちゃいいじゃないですか！最高！ありがとうございます！！」と言ったの

を覚えています。 

 おすすめの消費材は、みかんジュースはもちろんですが、お弁当用の冷凍食品も、子どもたちのお弁当作り

を良い感じでサボらせてくれるので重宝しています。全部手作りだと、やっぱりおかずが同じになりがちだっ

たので。子どもたちも喜んでいます♪ 

 

 明るく楽しい場所にはたくさん人が集まって来ます♪まずは、センターが地域の方々の居場所となるよう微

力ながら頑張りたいと思います。よろしくお願いします。 

 

 

 

草津市の理事になりました。八田 史恵（はった ふみえ）です。 

 

主人と 3 歳になったばかりの娘と 3 人で暮らしております。 

食べるのだいすき！お酒もだいすき！ 

そして、ハワイだいすき！からフラダンスを始めて今年で 10 年になり

ました。 

色んなイベントやお祭り、カフェなどで踊らせていただいております。 

 

すきな消費材は、よもぎ大福。 

娘もだいすきです。 

 

生活クラブの輪が広がるように、活動していきます。 

草津学区会へのご参加もお待ちしております！ 



 

竜おうみ米 6,000俵 食べきりました！！ 

 

関西の６つの生活クラブの仲間と食べている、竜王町のお米「竜おうみ米」 

６月以降、物価高とインバウンドによる外食需要が伸び、そんな中、地震は頻発して南海トラフ地

震警戒情報が出て、備蓄の動きが重なり今般のコメ不足騒動となってしまいました。普段スーパー等で購入していた

組合員がカタログ注文し、８月末、新米の収穫を待たずに食べきる形となりました。 お米でも野菜もそうですが、生

産者と作る量を相談して計画を立てています。 それができるのは、組合員がこれだけ食べるという約束があるから

です。 農薬を使わず（除草剤 1 回のみ）に、作る米作りには大変な労力がかかります。 そして異常気象による夏の

高温など農産物の生産現場は過酷な状況は続いています。 ３食米食の家庭はどのくらいでしょうか？コメ離れと

言われ久しいですが、国の減反政策、生産者の高齢化、後継ぎ問題、米に限らず一次産業の未来が明るくありません。

そして今回のようなことになれば、一瞬にして私たちの食卓は危ういものとなってしまいます。 

 私たちが予約共同購入し、消費材を食べるということで、私たち自身も市場に振り回されずに済み、安心材料が増

えます。 農薬に頼らないお米を食べることで、農地を守り、拡げていくこともできます。この機会に、よやくる（登録）

して食べることを習慣にしていきましょう！！ 

  

＊＊産直ニュースが毎週カタログと一緒に届きます。果物などの産地の様子、配達予定などこちらで確認してください＊ 

 

 

 

再エネ１００％の島、「サムソ島」で出会った、サムソアカデミーのソーレン・ハーマーソンさんは、元学校教師で市民主体

のエネルギー自治を市民と共に作り出した立役者です。きっかけは、1997 年の京都議定書。デンマーク政府が自然エネル

ギー100％が実現可能であることを示すモデルとなるコミュニティを公募し選ばれました。海辺の近くの草原に、バイキング建

築で地域の木材を使い、天窓は自然間接照明で節電もでき空気の流れも考えられた設計、雨水タンクも設置してとってもオ

シャレなサムソアカデミーの事務所があります。ここは地域住民も気軽に集える場所です。2006 年には、自然エネルギー

100％を前倒しで達成します。なぜそれが成し得たのでしょうか？ 

アカデミーに到着後レクチャーを受けました。でも最初に入った部屋は少し小さくそしてコーヒーとビスケットが用意してあり、

飲みたい人は自分で取ってね。というスタイル。ソーレンさんは 20 名一人ひとり、名前とどこから来たのかを尋ね、みんなが

発言しリラックスムードに。それから広い講義を受ける部屋へ移動しました。 

物事を始める時、まずプランがあり、なぜ（why）、どのように（how）、何を（what）と進めがちですが、ソーレンさんは、why（な

ぜ）をまず初めにと言います。なぜ再エネなのか、しつこく市民と対話を重ねて行ったそうです。 

島の産業は農業と観光が中心ですが、人口減少や若い人が島外へ出ていくこと、農家の後継者不足などの課題がありま

した。それに気候変動という課題をどのように解決していくのかをみんなで話し合い考え、再エネの事業を市民参加、共同所

有という形ですすめることにしたそうです。 

1998 年当時、電気は本土からケーブルで送られてくるのが当たり前で、当然電気代は島の外へ

流れていました。現在、島内に陸上風力 11基、洋上風力 10基、地域熱供給プラント４箇所があ

り、島内の一年間の消費電力を陸上風力 10 基で賄えており、余剰電力は売電して収入となって

います。 食料と同様、エネルギーも暮らしに欠かせないからこそ、私たちがまず考えること、エネ

ルギーについて話をすることを続けていきたい。生活クラブでんきはまさに、組合員の手で作った

私たちの電力会社。使う人が広がれば日本でも再エネ社会を手にすることがきっとできる！！ 



 

 

 

 

日 月 火 水 木 金 土 

  1 2 3 4 5 

  留置きランチ NO-NUKES  

委員会 
   

6 7 8 9 10 11 12 

 ローカル･学区

会ミーティング 
留置きランチ 

野洲市学区会 

栗東市学区会 中期計画推進会議   

13 14 15 16 17 18 19 

  留置きランチ 

(スキニシー) 
 満月マルシェ出店 リフレッシュツア

ー委員会 
 

20 21 22 23 24 25 26 

 理事会 留置きランチ 

学区会 

(湖南・野洲市・日

野町) 

生産者交流会 

(パレスチナ) 

中・南大津学区会 

   

27 28 29 30 31   

 ローカル･学区

会ミーティング 
留置きランチ 

東近江市・湖東合同

学区会 

福島・栃木 Web

交流会 

近江八幡市学区会 

守山市学区会   

 

▽▽▽ さざなみ ぎもん・お悩みズバッと解決コーナー 疑問・質問を書いて配送時に提出してね ▽▽ 

                    お名前          ニックネーム         

■2024年度関西材の放射能検査結果

番号 生産者 対象消費材 産地 実施日 検査機関 Cs134 Cs137
セシウム
合計

対象
生協

19 八峰園 よやく・るトマト 青森県 8月 連合会 ND ND ND/6.0 4

20 八峰園 にんにく 青森県 8月 連合会 ND ND ND/6.0 6

21 茨城BM よやく・る　枝豆 茨城県 8月 連合会 ND ND ND/6.0 4

22
新鮮しいた
け岡本

原木生椎茸 奈良県 8月 連合会 ND ND ND/6.0 2

23 扇港興産 ブラウンマッシュルーム 兵庫県 8月 連合会 ND ND ND/6.0 6

24 八ケタ会 りんご（つがる） 長野県 8月 連合会 ND ND ND/6.0 6

25 八ケタ会 ぶどう（巨峰） 長野県 8月 連合会 ND ND ND/6.0 4

26 米沢郷牧場 デラウェア 山形県 8月
理研分析セ
ンター

ND/0.46 ND/0.46 ND/0.92 6


